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AL CIERRE DE ESTA EDICIóN, la mayoría de los gobernadores y presidentes municipales que resultaron 
ganadores en la elección del 6 de junio ya habían tomado posesión, aunque si bien el proceso continuará incluso 

hasta enero, mes en el que concluirán la entrega-recepción de las alcaldías.
Ahora ya es tiempo de dejar atrás la politiquería y comenzar a trabajar para hacer realidad las promesas que 

lanzaron los políticos al buscar el voto en campaña. Si bien en algunos casos encontraron unas administraciones 
en números rojos, las y los nuevos gobernadores y alcaldes no pueden decirse sorprendidos, pues se entiende que 
ya sabían el tamaño del problema al que se enfrentaban y, se supone tenían una radiografía del gobierno al que 
buscaban entrar.

Cómo lo dicen en la edición de octubre de Central Municipal el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, se trata 
de gobernar para adelante, no señalar todo el tiempo lo que dejó la anterior administración municipal. “Yo hago un 
corte de caja ahora”, asegura.

Para el panista, no habrá una “cacería de brujas”, ni un linchamiento, sin embargo, aclara que “no nos vamos a 
comer las manzanas podridas de la administración anterior”, por lo que se denunciará la corrupción que se detecte. 
En eso coincide el alcalde de Coyoacán, Giovani Gutiérrez, quien afirma además que la ciudadanía espera que el 
nuevo gobierno atienda sus problemas más inmediatos.

Te presentamos también un especial sobre el deslave en el Cerro del Chiquihuite y el peligro latente que existe 
para las alcaldías que presentan este tipo de asentamientos, resultado del desmedido crecimiento urbano, falta de 
vigilancia y corrupción.

Además, no te pierdas nuestras plumas, que como siempre abordan los temas de coyuntura desde una visión 
crítica y nuestras secciones de turismo, deportes y gourmet.

Ya empezando el último trimestre del año, te invitamos a dar seguimiento a la información más relevante, como 
la discusión del Paquete Económico 2022, aquí en Central Municipal.
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A L RENdiR su Cuarto Informe de Resultados, el 
gobernador Alfredo Del Mazo Maza admitió que 
la sociedad mexiquense ha pasado por algunos 

de los mayores retos de su historia, enfrentando cir-
cunstancias muy complejas que ha superado gracias a 
la unidad. 

Arropado por la clase política de la entidad, ade-
más de liderazgos, secretarios de Estado, senadores, 
diputados, alcaldes, líderes sindicales y religiosos, el 
mandatario expuso que, sin dejar de atender el com-
promiso para construir una entidad más justa, se aten-
dió el reto principal de cuidar la salud de las familias e 
impulsar acciones en apoyo a su bienestar.

Resalta que con el trabajo con 
el Gobierno de México y los 
ayuntamientos se han aplicado más 
de 13.1 millones de vacunas contra el 
Covid-19 y destaca apoyos a 465 mil 
mujeres con el Salario rosa

DEL MAZO

En unidad, el Gobierno 
del Estado de México construye 
una entidad más justa

CE
CENTRAL
ESPECIAL

ALFREDO
FOTOS: /CORTESÍA
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 “Los logros del Go-
bierno del estado son el 
testimonio de la capacidad 
que tienen los mexiquen-
ses para sobreponerse. La 
historia del Estado de Mé-
xico nos muestra que, ante 
el desafío, la respuesta es la 
unidad”, sostuvo.

En Palacio de Gobier-
no, Del Mazo Maza recal-
có que, de la mano de los 
empresarios, el trabajo se 
ha enfocado en reactivar 
la actividad productiva, 
impulsando la recupera-
ción de la economía de los 
hogares, y con la llegada de 
inversiones que generen 
más empleos y reduzcan la 
desigualdad social.

Acompañado de su es-
posa y presidenta honora-
ria del DIFEM, Fernanda 
Castillo, reconoció que 
los retos aún persisten, y 
que para superarlos serán 
necesarios más esfuerzos, 
sumando ideas, trabajo y 
voluntad, por lo cual, por 
cuarto año consecutivo su 
Gobierno destinó 70 por 
ciento del gasto programa-
ble en inversión social.

En su Cuarto Informe de 
Resultados, que también ates-
tiguaron Adán Augusto López 
Hernández, Secretario de Gober-
nación, Olga Sánchez Cordero, 
Presidenta del Senado y Claudia 
Sheinbaum Pardo, Jefa de Go-
bierno de la Ciudad de México, 
Del Mazo Maza apuntó que, una 
vez superados los efectos iniciales 
de la pandemia, el mundo em-
pieza a recuperar su dinamismo 
económico, y que el Estado de 
México se prepara para competir 
en el nuevo entorno económico 
global, consolidándose como el 
mayor centro logístico del país, 
atrayendo inversiones nacionales 
y extranjeras.

Aunado a ello, enfatizó que, en 
lo que va de la administración, se 
han captado más de 220 mil millo-
nes de pesos en inversiones, y este 
año se han presentado proyectos 
de inversión por un monto de 106 
mil millones de pesos, y los cua-
les estarán presentes en diversas 
regiones de la entidad, lo que se 
traduce en nuevas oportunidades 
laborales para los mexiquenses.

Para tener un estado más segu-
ro, Alfredo Del Mazo puntualizó 
que es necesario construir una 
justicia igualitaria que garantice 
la seguridad de las familias, por lo 
que se sigue la ruta de la justicia 
cotidiana, del fortalecimiento 
institucional, y de la coordina-
ción, y comentó que son tiempos 
de diálogo y consenso para en-
contrar alternativas a los retos de 
la actualidad. 

Bajan índices de pobreza
Esto, agregó, ha permitido crear programas como “Fami-
lias Fuertes”, que impulsa el desarrollo, fortalece los ingre-
sos de los hogares y las redes de confianza en las comunida-
des, gracias al cual, y a otras acciones, el Estado de México 
fue la entidad que más disminuyó la pobreza, en 2018, de 
acuerdo con datos del CONEVAL.

Con el Salario rosa, señaló, en cuatro años se han im-
pulsado los proyectos de vida de más de 465 mil mujeres 
mexiquenses y puntualizó que este programa es un reco-
nocimiento al compromiso y a la valiosa labor que realizan 
las amas de casa porque apoya a mujeres en condiciones de 
pobreza para cumplir sus objetivos de desarrollo.
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Seguridad, una 
prioridad

De igual forma, añadió que, en 
cuatro años, el Gobierno mexi-
quense incrementó el presu-
puesto a las instituciones de se-
guridad en más de 39 por ciento 
y recalcó el trabajo para garanti-
zar la protección de los derechos 
de las mujeres, la prevención y 
atención de la discriminación y 
la violencia.

En este contexto, enfatizó la 
construcción de la red de vigilan-
cia aérea con 40 drones tácticos 
y 58 drones tipo box, que han 
realizado 8 mil 763 vuelos de pa-
trullaje preventivo, así como la 
entrega de 415 unidades vehicu-
lares, que incorporan tecnología 
para fortalecer el trabajo de los 
cuerpos de seguridad, y que in-
crementa el parque vehicular de 
la Policía del estado, en casi 30 
por ciento.

 El gobernador especificó 
que, con la participación del 
Ejército, la Marina, la Guardia 
Nacional, el Centro Nacional 
de Inteligencia, la Secretaría de 
Seguridad federal, la Fiscalía Ge-
neral de la República, la Secreta-
ría de Seguridad de la entidad y 
la Fiscalía de Justicia del Estado 
de México se fortalece la labor 
de las 32 coordinaciones territo-

riales para la construcción de la paz, y que la estrategia 
conjunta ha permitido reducir los delitos de alto impacto 
en 5.43 por ciento.

En lo referente a la campaña de vacunación contra el 
Covid-19, Alfredo Del Mazo pormenorizó el trabajo con 
el Gobierno de México y los ayuntamientos, para conse-
guir la aplicación de más de 13.1 millones de vacunas, don-
de los mayores de 60 años y de 50 años tienen su esquema 
completo, los mayores de 40 y 30 años tienen cuando 
menos una dosis y 1 millón 600 mil jóvenes mayores de 18 
años ya cuentan con su primera vacuna.

En este tema, reconoció la labor de médicos, enferme-
ras, laboratoristas, brigadistas, camilleros, paramédicos, 
las TAPS, y todo el personal del sector salud, quienes re-
frendaron su compromiso con las familias mexiquenses 
al cuidar la salud de todos, aun cuando ello ha significado 
poner en riesgo sus propias vidas.

Reconoce apoyo de López Obrador
Durante su mensaje, el mandatario mexiquense reconoció 
al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
por dar al desarrollo de infraestructura un carácter social, 
dirigido a impulsar las oportunidades y el bienestar.

“Quiero agradecer al presidente de la República por la 
confianza que ha depositado en el Estado de México para 

llevar a cabo algunas de las 
obras más importantes de su 
administración. Los avances 
de la estrategia de conectivi-
dad nacional y el impulso de 
sus programas sociales, son 
testimonio de las convic-
ciones del Presidente, y de 
su compromiso con quienes 
menos tienen. 

“Por su respaldo y con-
fianza, los mexiquenses 
agradecemos el compromi-
so que tiene con nuestro 
estado el Presidente de Mé-
xico, el licenciado Andrés 
Manuel López Obrador”, 
expresó.

Entre los avances en in-
fraestructura, refirió que 
dos de los tres aeropuertos 
que conformarán el Siste-
ma Aeroportuario del Valle 
de México, se encuentran 
en territorio mexiquense, 
y que tres de los proyectos 
más relevantes de la fede-
ración están también en el 
estado.

Éstos son el Aeropuerto 
Internacional “Felipe Án-
geles”, el Tren Interurbano 
México-Toluca y la amplia-
ción del Tren Suburbano 
hasta el Aeropuerto Inter-
nacional “Felipe Ángeles”, 
que pondrán al Estado de 
México a la vanguardia en 
materia de transporte ferro-
viario.
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Metepec es uno de los Pueblos Mágicos más visitados del Estado de México y, a casi una 
década de su nombramiento, es uno de los lugares más representativos debido a su tra-
dición artesanal, riqueza gastronómica y espacios para la difusión cultural, además, en 

él convergen la modernidad y la tradición. Su nombre significa “En el cerro de los magueyes” y 
conserva una riqueza cultural inigualable entre su arquitectura de espacios como el emblemático 
Calvario, que tras subir una escalinata ofrece su fachada neoclásica, un impresionante vitral, así 
como murales y retablos, sin olvidar el mural Árbol de la Vida, que integra 2 mil 600 placas de 
barro con imágenes de las artesanías que han dado fama a Metepec, y a la Capilla del Tepeyac, 
ubicada en la cima del cerro.

En turismo religioso cuenta con la parroquia de San Juan Bautista, construida con un estilo 
barroco y, a su lado, el antiguo Convento Franciscano fundado en 1569, y que luce una arquitectura 
colonial y tiene espacios como el Museo del Barro, donde se exhibe la cazuela más grande del 
mundo o el Centro de Exposición y Venta Artesanal.

Con el fomento a una cultura de responsabilidad con los ecosistemas y la 
implementación de acciones que permiten disminuir los problemas ambien-
tales, el Ayuntamiento de Cozumel promueve el desarrollo sostenible de la isla 

para garantizar la conservación de sus recursos naturales.
El presidente Municipal, Pedro Joaquín Delbouis, destacó que es una prioridad 

para su gobierno el desarrollo sostenible de Cozumel, cuidando siempre el entorno, la 
flora y fauna, que caracterizan a la isla y constituyen uno de sus principales atractivos. 
Recordó que en noviembre del 2018 se instaló el Consejo de Coordinación de la 
Reserva de la Biosfera Isla Cozumel del Programa El Hombre y La Biosfera, en coordi-
nación con la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (Unesco), a fin de garantizar el cuidado de la naturaleza en la isla.

Mientras que en 2019 se llevó a cabo la Sexta edición del Scuba Fest Cozumel, 
con la participación de dependencias ambientales, asociaciones civiles, defensores 
del medio ambiente y especialistas en la materia.

LLEgA A ENSENADA PRIMER CRuCERO DE DISNEy
Después de 19 meses de ausencia por pandemia, el crucero “Disney Wonder” 

arribó a Ensenada con 700 viajeros a bordo, lo que será un factor determinante 
para la reactivación económica de la región, anunció el secretario de Economía 

Sustentable y Turismo (SEST), Mario Escobedo Carignan.
Afirmó también que, en el último trimestre del año, podrían sumarse más de 50 

atraques de las navieras Princess, Royal, Carnival y de la propia Disney.
El buque “Disney Wonder”, con bandera de Bahamas, se construyó en 1999, y 

su última remodelación fue en el 2006, teniendo una capacidad total de dos mil 500 
pasajeros y 950 tripulantes, incluyendo tres piscinas que, junto a la magia de Disney, lo 
hacen un crucero ideal para familias con niños.

De cuatro cruceros con los que opera la línea de Disney, el próximo año sumarán 
siete, con un mayor número de arribos a este puerto.  En esta ocasión, el crucero proviene 
de San Diego, con 500 pasajeros a bordo, en su mayoría personal y directivos de Disney, 
además de 900 tripulantes.

CELEbRA METEPEC NuEvE AÑOS 
DE CONVERTIRSE EN PUEBLO MÁgICO

PROMuEvE COzuMEL DESARROLLO
SOSTENIBLE PARA CONSERVAR RECURSOS 
NATURALES
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ENTREvISTA
E

GIOVANI
GUTIÉRREZ

En Coyoacán, ni cacería 
de brujas ni rencores 
hacia el pasado:

“Los ciudadanos están esperando 
de esta nueva administración y 
de lo que va a representar, que yo 
salga a resolver el bache, la poda, 
la fuga de agua, más seguridad, 
cámaras de vigilancia, más 
policías”.

POR MARiBEL iSLAS
FOTOS: /ARCHIVO

EN víSpERAS de asumir la 
alcaldía de Coyoacán, giovani 
gutiérrez Aguilar afirma que su 

gestión no será de cacería de brujas 
ni de rencores hacia el pasado, 
su gobierno se enfocará mejor en 
construir soluciones a las deman-
das ciudadanas.

“Nosotros no tenemos ojos 
en la nuca, nosotros vamos a 
caminar hacia adelante”, ataja al 
ser cuestionado sobre si habrá re-
vanchas contra sus antecesores. 

Confía en que el gobierno de 
Claudia Sheinbaum y Morena no 
le quieran amarrar las manos pre-
supuestalmente a los alcaldes de 
oposición, para evitar que cumplan 
sus promesas de campaña.

E L ALCALdE 
electo tiene 51 años, 
está casado y tiene 

dos hijas. Estudió Admi-
nistración de Empresas. 
Suele despertar muy 
temprano y comenzar 
su agenda antes de que 
amanezca. Es amante de 
los tacos y garnachas. 
Su carrera política la 
inició en la época de Car-
los Castillo Peraza en el 
PAN, en donde se formó 
y militó. Fue dirigente 
de Acción Nacional en 
Coyoacán.

Se describe como 
coyoacanense de cora-
zón. “A lo largo de casi 
tres décadas he sido un 
generador de empleos. 
Estoy convencido de 
que junto con las y los 
ciudadanos vamos a 
sacar del abandono a 
nuestra alcaldía, vamos 
a recuperar los espacios 
públicos, vamos a volver 
a tener un Coyoacán de 
primera para todas y 
todos”.
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“Yo espero que no, pero si no, 
me van a decir giovani “Houdini” (el 
mago escapista más famoso en la 
historia), me voy zafar. Voy a tratar 
de hacer diálogo y política para des-
amarrarme las manos en caso de 
que se requiera. Espero que no, que 
seamos profesionales y hagamos 
una política seria”.

Quien fuera candidato de la 
coalición formada por el PAN, PRI 
y PRD advierte que su labor será sa-
car adelante Coyoacán con política 
y diálogo, para que los ciudadanos 
perciban que tienen un alcalde que 
trabaja siete por 24 horas. 

Afirma que llega abierto al diá-
logo, “no podemos llegar cerrados 
sino abiertos a un diálogo construc-
tivo para construir acuerdos, no hay 
otra manera”.

Transición cordial 

EN MEdiO de las denuncias de los alcaldes de oposi-
ción acerca de que les entregarán demarcaciones endeu-
dadas y sin recursos para iniciar sus gobiernos, gutiérrez 

Aguilar resalta que hubo una buena disposición del alcalde 
saliente Rigoberto Ávila, en el proceso de transición que duró 
un mes, lo cual califica de muy poco tiempo para recibir una 
administración de tres años.

Agrega que recibió toda la documentación y en su momento 
tendrá el dictamen respectivo sobre el estado que guarda la 
administración y poder calificarlo, porque sólo se tiene toda 
la información de manera cuantitativa, pero no lo cualitativo. 

“La cordialidad y la buena disposición si existe, hay un buen 
trato, el alcalde saliente es muy respetuoso e institucional”, su-
braya gio.

Nuestro objetivo, reconoce, es trabajar, ver hacia adelan-
te, nosotros no tenemos ojos en la nuca, nosotros vamos a 
caminar hacia adelante, los coyoacanenses esperan resolver 
sus problemas  para poder vivir mejor y en eso nos vamos a 
enfocar. 

Reitera que no gobernará con rencores. “Los ciudadanos 
están esperando de esta nueva administración y de lo que va a 
representar, que yo salga a resolver el bache, la poda, la fuga 
de agua, más seguridad, cámaras de vigilancia, más policías, 
vamos a lograr que las personas que viven en cada colonia 
conozcan su cuadrante porque tenemos 74, y el teléfono de su 
patrulla, como fue la policía de barrio, eso esperan”. 

Insiste en que será un alcalde cercano a la gente, que go-
bernará para todos y en la medida de sus posibilidades tener 
un mejor Coyoacán, pero acepta que no trae una varita mágica 
y tres años no es suficiente, “pero si hay tres mil problemas al 
término de mi gestión no habrá seis mil problemas sino mu-
chos menos de los tres mil que había. Se verá el avance y se 
me podrá calificar”. 

gio, como le gusta que le llamen, reconoce la disposición 
de Claudia Sheinbaum para el diálogo, y afirma que siempre 
estará abierto para construir en favor de los ciudadanos de su 
demarcación.

En el pasado proceso electoral del 6 de junio, gutiérrez 
logró la victoria con 18 puntos de diferencia contra su ad-
versario más cercano, y gobernará Coyoacán a partir del 1 
de octubre.

Reconoce que está muy echado 
para adelante, toda vez que es muy 
optimista y no pesimista. “Y sacare-
mos a como dé lugar los problemas 
que tengan los coyoacanenses”.

El empresario papelero evade 
hablar sobre el futurismo electoral 
de Claudia Sheinbaum para el 2024. 

“Yo le aprendí a Michael Phelps, 
el nadador olímpico de Estados 
Unidos que dijo que se concentra-
ba en ganar y no voltea a ver a los 
demás”. 

Acepta que cada quien tiene de-
recho a tener una aspiración política, 
pero rememora la frase del escritor 
y estadista británico Winston Chur-
chill sobre que el político se trans-
forma en estadista cuando piensa 
más en las próximas generaciones 
y no en las próximas elecciones. 

gutiérrez Aguilar agrega que 
él va a trabajar por Coyoacán y si 
otras personas quieren voltear para 
otro lado, están en su derecho, “yo 
respeto las aspiraciones de cada 
persona y yo estoy dispuesto a tra-
bajar con todos”.

Adelanta que tomará las rien-
das de la demarcación sin festejos 
ni música, sino trabajando desde 
el primer minuto. “Estaré trabajan-
do en las calles, supervisando los 
puntos de inseguridad, los baches, 
podas para resolver”.

El exdiputado del PAN en la 
Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal (ALDF) refrenda que no 
será un alcalde de escritorio, “no se 
puede estar en el escritorio todo el 
día, se tienen que hacer trabajo en 
la calle”. 
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“Hay una herencia maldita que nos 
dejó ese grupo en el poder, apoltronado 
durante 90 años: una deuda de 20 mil 
millones de pesos”, alertó

GALLARDO 
RICARDO

Un San Luis Potosí 
endeudado

Recibe

ANTE CiENTOS de ciuda-
danos, José Ricardo gallar-
do Cardona rindió protesta el 

26 de septiembre ante el Congre-
so del estado de San Luis Potosí, 
como gobernador de la entidad 
para el periodo 2021-2027.

Al convertirse en el man-
datario 42 y el segun-
do del estado en 
surgir de un par-
tido distinto PRI, 
pues llegó cobi-
jado por siglas 
del PVEM y el 

PT, gallardo Cardona enunció que 
recibe la entidad con una deuda 
por más de 20 mil millones de 
pesos.

“Esa herencia maldita es de la 
que les estoy hablando, y la que 
les estuve hablando todos estos 

años en nuestra lucha. Mien-
tras que algunos cuantos 

se enriquecían, el pue-
blo lloraba lágrimas 
de sangre porque no 
tenían ni para comer, 
pero eso se va a acabar 
en el nuevo gobierno”, 
resaltó en su primer 
discurso.

En la Plaza de los Fundado-
res, el nuevo gobernador pro-
metió que se va a recuperar el 
estado que perdieron los poto-
sinos. 

“Nos dejaron un estado mo-
ribundo, incapaz para atender a 
la ciudadanía, pero lo vamos a 
rescatar”, aseguró.

“Hay una herencia maldita 
que nos dejó ese grupo en el 
poder, apoltronado durante 90 
años: una deuda de 20 mil mi-
llones de pesos, una completa 
indefensión ante los problemas 
de inseguridad y corrupción en 
el sector salud que incluyó la 
compra millonaria de medicinas 
pirata”, denunció.

Sin embargo, resaltó que con 
la experiencia para gobernar, ca-
pacidad de trabajo y solidaridad 
con las familias más desprotegi-
das, su gobierno sabrá enfrentar 
estos problemas heredados por 
anteriores administraciones.

“Vamos a construir hospita-
les, clínicas y escuelas, promo-
veremos empleos y la economía 
en las cuatro regiones, a las que 
daremos un trato igualitario. 

JOSé RiCARdO gallardo Cardona nació el 18 de junio de 1980 
en la capital de San Luis Potosí.  Tiene cinco hijos: Ricardo, Da-
niela, Luis, Alejandro y Mía. Es hijo de María del Pilar Cardona y 

de Ricardo gallardo Juárez, expresidente municipal de Soledad y de 
San Luis Potosí. 

Cursó la licenciatura en Derecho en la Universidad del Centro de 
México y en el ámbito laboral fue gerente general de la empresa ga-
llardo Continental S. A. de C. V., cargo en el que estuvo del año 2001 
al 2011. Perteneció a las filas del PRD, partido con el que llegó a la 
presidencia municipal de Soledad y a ocupar una diputación federal en 
la 64 Legislatura.

TRAS RENdiR protesta, 
Ricardo gallardo Cardona 
dio inicio a su primera obra 

de gobierno: la rehabilitación in-
tegral del Parque Tangamanga, 
con un canal navegable similar 
al Paseo Santa Lucía, con lo 
que se pretende atender uno de 
los espacios naturales más im-
portantes para la entidad, a fin 
de contar con espacios dignos 
para el sano esparcimiento y la 
práctica del deporte como he-
rramientas fundamentales para 
aspirar a una verdadera calidad 
de vida.

Nos levantaremos y trabajare-
mos duro para sentirnos orgullosos 
de haber nacido aquí”, garantizó ga-
llardo Cardona.

Asimismo, llamó a la reconcilia-
ción, a dejar atrás los términos des-
pectivos que dividen a la sociedad.

 “Queremos que en San Luis Po-
tosí no haya chairos ni fifís, tampoco 
una potosinidad virreinal y exclu-
yente que haga sentir inferior a su 
semejante, ¡Potosí para potosinos!”, 
manifestó el joven gobernante.

FOTOS: /     @RGC_Mx



y que habrían sido utilizados para realizar pagos extraordina-
rios que no fueron acreditados.

Según la ASF, en 2016 las participaciones federales signifi-
caron en promedio el 34.7% de los ingresos totales en los mu-
nicipios, mientras que las aportaciones federales, subsidios y 
convenios representaron el 36.5%, es decir, los recursos trans-
feridos por la federación conformaron el 71.2% de los recursos 
totales, en tanto que el 28.8% fueron recursos propios. 

Después de ser presidente municipal, Olvera Higuera se 
desempeñó como diputado local en el Estado de México, en-
cargo que concluyó en los primeros días de septiembre de este 
año, mientras que Iván Rodríguez es actualmente Diputado 
Federal en un segundo periodo. 

Otro exalcalde de Naucalpan que continua metido en pro-
blemas y que en los últimos meses ha acumulado puntos en su 
tarjeta de viajero frecuente es el priista David Sánchez Gueva-
ra, al menos así lo han constatado agentes que tienen asignado 
su caso y esto luego de que autoridades judiciales libraran una 
orden de aprehensión en su contra por el desvío de más de 90 
millones de pesos del sindicato entre 2013 y 2015.

Se dice que el político priista se enteró y emprendió la huida 
con escala en distintos destinos de México y el extranjero, pero 
siempre en resorts de gran turismo. De regreso al país, las auto-
ridades esperan ponerle fin al juego del gato y el ratón, con una 
captura rápida que esté exenta de la burocracia que implican 
siempre los procesos de extradición. 

El expediente es robusto, a partir de la denuncia iniciada 
por la Fiscalía de Justicia del Estado de México por el delito de 
peculado, luego de que el sindicato del municipio de Naucal-
pan reportara que el dinero etiquetado para la compra de uni-
formes y equipamiento nunca se ejerció. Se prevé que Sánchez 
Guevara pise la cárcel nuevamente, ya que en 2015 fue detenido 
por el desvío de casi 6 millones de pesos del programa Banque-
ta Digna, por lo cual estuvo recluido durante 887 días, es decir, 
dos años y medio, y tuvo que pagar una multa de 5 millones de 
pesos. HASTA LA PRÓXIMA.
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E
L ExpRESidENTE municipal de Naucalpan, Édgar Ar-
mando Olvera Higuera, emanado del Partido Acción Na-
cional (PAN) dejó de pagar durante su gestión, de 2016 a 
2018, un monto de mil 574 millones 76 mil 592 pesos por 

concepto de juicios ganados al ayuntamiento, contraviniendo 
resoluciones judiciales de manera conjunta con su tesorero, el 
actual diputado federal también del PAN, Iván Arturo Rodrí-
guez Rivera. 

El impago corresponde a juicios laborales, administrativos, 
fiscales, civiles, mercantiles, penales y de amparo, según consta 
en un informe sobre Contingente Económico presentado ante 
cabildo en enero de 2019.

El mayor monto es el referente a laudos, pues por 385 jui-
cios se debía la cantidad de 713 millones 870 mil 996 pesos. La 
segunda mayor carga es la referente a juicios administrativos y 
fiscales, por 698 millones 624 mil 178 pesos. Los juicios penales 
y de amparo representaban compromisos por 144 millones 753 
mil 107 pesos, mientras que los procedimientos civiles, mer-
cantiles y agrarios sumaban 16 millones 828 mil 309 pesos.

Durante la administración de Olvera, y con responsabilidad 
directa del tesorero, Iván Arturo Rodríguez, el contingente 
económico alcanzó cifras récord en Naucalpan, lo que lo situó 
como uno de los municipios más endeudados del país.

A ello se suman escándalos como la compra de un helicópte-
ro por 24 millones de pesos, el cual fue malbaratado al término 
del trienio. A esas denuncias en contra de Olvera e Iván Rodrí-
guez se suma una más que les sigue la Auditoría Superior de la 
Federación por el desvío de más de 34 millones de pesos. 

La indagatoria por peculado se centra en dos expedientes 
que dan cuenta de la malversación de participaciones federales 
entre los años 2016 y 2018, dinero que dejó de aplicarse en gasto 
social, en rubos como educación, salud e infraestructura básica. 

La primera carpeta señala que hubo desvío de recursos por 
16 millones 368 mil 812 pesos, mientras que una segunda señala 
un faltante de 17 millones 815 mil 295 pesos. Es decir, unos 34 
millones 184 mil 107 pesos que no se ejercieron adecuadamente 
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Panistas dejaron en ruinas las finanzas 
de la alcaldía de Naucalpan



POR JOSUé KARiM MORENO MARTíNEz

DESLAVES, UNA 
AMENAZA LATENTE
para cientos de municipiosEl Consejo de 

Evaluación para 
el Desarrollo 

Social (Evalúa) 
resalta que los 
asentamientos 

irregulares han 
crecido 89.9 

por ciento entre 
el año 2000 

y el 2015

LOS dESLizAMiENTOS o deslaves son fenómenos 
geológicos que pueden ser provocados por diversas causas: 
naturales, por la propia conformación del suelo o antropogé-

nicos, es decir, derivados de la actividad del hombre. 

CE
CENTRAL
ESPECIAL
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Ciudad de México, en 
riesgo por deslaves

La Secretaría de Protección Civil de la 
Ciudad de México ha puesto énfasis 
en hacer campañas informativas que 
tengan como objetivo prevenir a los 
habitantes en caso de emergencia, por 
lo que constantemente realizan monito-
reos y recorridos en las zonas de mayor 
peligro.

De acuerdo con el Atlas de Riesgos 
de esta dependencia capitalina, existen 
más de 70 puntos de riesgo por deslave 
en la capital, los cuales podrían provo-
car serios daños en caso de registrarse 
algún desastre provocado por la tempo-
rada de lluvias.

En su diagnóstico, Protección Civil 
informa que algunos de los puntos con 
mayor riesgo por deslaves se encuen-
tran en las alcaldías Álvaro Obregón, 
Coyoacán, Magdalena Contreras, Cua-
jimalpa, gustavo A. Madero, Tlalpan y 
Xochimilco.

Por ejemplo, en Álvaro Obregón se 
registran 18 puntos con riesgo de des-
laves, de los cuales cuatro cuentan con 
una clasificación de alta intensidad, 
siete con intensidad media y cuatro con 
baja; entre las que se ubican las barran-
cas de Tacuba, Jalapa y Tarango.

En Cuajimalpa se reportan siete lu-
gares con riesgo alto de deslave en los 
cerros de San Lorenzo Acopilco, Vista 
Hermosa y la Barranca Santa Rita; ade-
más de cuatro con intensidad media y 
dos más señaladas con riesgo bajo, en 
San Mateo Tlaltenango y Puerto México.

Mientras que en la alcaldía gustavo 
A. Madero, existen siete áreas de riesgo 
alto en el cerro del Chiquihuite, además 
de Zacatenco y en el Parque Nacional 
del Tepeyac. 

A pesar de que las condiciones 
geológicas están íntimamente re-
lacionadas con los deslizamientos, 
entre los factores más importantes se 
encuentran las modificaciones que se 
hacen a la superficie de la tierra, en 
especial en desarrollos desordenados 
y carentes de planeación urbana.

Aunado a esta situación, otro de 
los factores detonantes es la intensi-
dad y la recurrencia de las lluvias, las 
cuales suelen derivar en inestabilidad, 
reblandecimiento de la tierra y, en 
consecuencia, en el hundimiento o el 
desplazamiento del suelo. Los desliza-
mientos son sumamente peligrosos ya 
que ponen en riesgo a las familias que 
viven en estos asentamientos irregu-
lares, puesto que algunos de ellos se 
localizan en la trayectoria de los flujos 
de lodo y material rocoso que pueden 
cubrirlos en su caída.

Sismo, lluvias 
y deslaves

El viernes 10 de septiembre se re-
gistró un deslave en el Cerro del 
Chiquihuite. El derrumbe se produjo 
alrededor de las 14:30 horas, cuando 
empezaron a desprenderse toneladas 
de rocas y tierra que dejaron sepulta-
das varias viviendas.

El deslave, en la colonia Lázaro 
Cárdenas, en el municipio de Tlal-
nepantla, Estado de México, aún no 
tiene una explicación oficial, aunque 
autoridades han dicho que posible-
mente se debió a las lluvias regis-
tradas en días previos, así como al 
sismo del 7 de septiembre.

Y es que tras el temblor de mag-
nitud 7.1 con epicentro en guerrero, 
también se registraron diversos des-
laves en varios municipios mexiquen-
ses, así como en el puerto de Acapul-
co y en Chilpancingo. 

Mientras que, por esas mismas fe-
chas, el 8 de septiembre, otro deslave 
enterró una vivienda entera en la co-
munidad de Zanjillas San Bartolomé, 
en el municipio de Villa de guerrero, 
también en el Estado de México.

De acuerdo con los reportes de 
las autoridades, al momento del des-
lizamiento de la tierra se encontraban 
en el interior del domicilio una familia 
compuesta por cuatro integrantes, 
quienes perdieron la vida.

Un problema de difícil solución
De acuerdo con el estudio “Un diagnóstico de la desigualdad 
territorial 2020” realizado por el Consejo de Evaluación para el 
Desarrollo Social (Evalúa), los asentamientos irregulares han 
crecido 89.9 por ciento entre el año 2000 y el 2015.

Algunas de las causas más visibles, señala el documento, 
son las limitaciones en el acceso a fuentes de financiamiento 
de vivienda asociadas con bajos niveles de ingresos, los cua-
les condicionan las posibilidades reales de elegir el lugar de 
residencia.

Asimismo, ante la escasez de vivienda, cada año se regis-
tra un mayor número de personas que llega a habitar estas 
áreas, ya sea que provengan de la misma ciudad, que sean 
foráneos, o por el desdoblamiento de las familias que ahí habi-
tan. De tal forma, la superficie ocupada por este tipo de asen-
tamientos ha crecido de 14.7 a 27.9 kilómetros cuadrados en 
el periodo mencionado, particularmente en las alcaldías de 
Álvaro Obregón y Tláhuac, donde el área ha aumentado 332.2 
y 251.4 por ciento, respectivamente.  

Así, los asentamientos irregulares siguen en constante cre-
cimiento en la Ciudad de México, en donde la temporada de 
lluvias y una mala o nula planeación urbana, pueden llegar a 
ocasionar muchos más deslaves en estas zonas consideradas 
de alto riesgo.  



COLABORADOR INVITAD0

E
L 2021 ESTá MARCAdO como 
el año en que reiniciamos nuestras vidas 
después de haber pasado momentos com-
plicados debido a la pandemia. Es el año 

del reto, de haber entendido el mensaje de que 
debemos trabajar unidos, respetando la idea de 
que la acción de uno repercute en los demás.

 Desde mi nueva responsabilidad como dipu-
tado, me llena de satisfacción saber que la ciuda-
danía mexiquense se encuentra representada en 
este Congreso, los que apoyan temas de género, 
ecologistas y proyectos sociales. En fin, hoy las y 
los diputados del Estado de México somos un cú-
mulo de visiones y aspiraciones de los habitantes 
de los 125 municipios.

 La LXI Legislatura de la Cámara de Diputados 
en el Estado de México está integrada por 75 le-
gisladoras y legisladores. De ellos, 23 diputadas 
y diputados representamos con mucho orgullo al 
Partido Revolucionario Institucional (PRI).

 Somos hombres y mujeres comprometidos 
con las causas sociales que, de manera profe-
sional, seria y rigurosa, generaremos las mejores 
iniciativas en el Congreso local para que se tra-
duzcan en leyes que beneficien directamente a las 
familias mexiquenses.

 La sociedad nos dio un claro mensaje en las 
elecciones pasadas. Nos hicieron saber que re-
quieren de políticos que trabajen jun-
tos, que los escuchen y que logren 
los grandes acuerdos que ayuden a 
brindar soluciones adecuadas a sus 
necesidades.

 De ahí que la conformación 
de la Cámara cuente con ocho di-
ferentes partidos políticos. Además 
de la fracción priista, se encuentran 
representados el Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena); el Par-
tido Acción Nacional (PAN); el Par-
tido de la Revolución Democrática 
(PRD); el Partido del Trabajo (PT); 
y los partidos Nueva Alianza, Verde 
Ecologista de México y Movimiento 
Ciudadano.

 Fueron todas y todos los votantes del Esta-
do de México quienes decidieron que el Congre-
so Mexiquense sea plural, que no exista una voz 
preponderante, sino que todas las bancadas tra-
bajemos en conjunto para generar los acuerdos y 
consensos que los beneficien directamente.

 Sin duda, nuestro gran reto será confirmar 
que, con independencia de nuestras plataformas y 
partidos, nos debemos a las causas de los mexi-
quenses, y que estaremos a la altura del mandato 
ciudadano. Una de las primeras acciones que la 
fracción priista ha implementado para contribuir al 
mejoramiento de la calidad de vida de las familias 
mexiquenses es la puesta en marcha de las Ofici-
nas de Atención Legislativa.

 En nuestras casas de atención, las diputadas 
y los diputados atienden directamente a los ve-
cinos de cada uno de sus distritos, porque tene-
mos claro que estar en contacto permanente con 

ellos, nos permite conocer de primera mano sus 
necesidades. Tener el pulso de la sociedad es una 
característica del priismo estatal.

 Por eso el PRI del Estado de México es el co-
razón del PRI nacional y es el PRI más fuerte que 
existe en la República, porque tenemos presente y 
somos sensibles a las causas sociales.

 En el grupo Parlamentario del PRI también 
tenemos el firme compromiso de respaldar las 
políticas públicas que, desde el Ejecutivo estatal, 
impulsa el gobernador del Estado de México, Al-
fredo Del Mazo, pues se han traducido en benefi-
cios tangibles para las familias mexiquenses.

 Tal es el caso del Salario rosa, que beneficia a 
465 mil 767 mujeres mexiquenses, y que aumen-
ta hasta en un 30 por ciento su ingreso, y el de la 
Tarjeta para el Campo Mexiquense, con la cual se 
da apoyo a los pequeños productores del campo 
y que ya cuenta con 52 mil 519 beneficiarios.

 Es así que, desde la bancada del PRI en el 
Congreso local reafirmamos nuestra total dispo-
sición para continuar impulsando los programas 
sociales del gobierno estatal, a fin de generar ini-
ciativas que se traduzcan en leyes que den más y 
mejores resultados para la ciudadanía.

 Por lo que el apoyo a las mujeres mexiquen-
ses, el incremento en los índices de seguridad, el 
combate a la pobreza y el impulso al campo, son 
prioridades en la agenda legislativa de la fracción 
priista. Desde el Poder Legislativo en el Estado de 
México, los priistas refrendamos nuestro com-
promiso con las y los mexiquenses para trabajar 
incansablemente por ellos, porque no defraudare-

mos la confianza que depositaron en nosotros el 
pasado 6 de junio.

 Hay mucho que hacer y la agenda de 
actividades está llena. Los primeros pasos 

han sido firmes y marcan el camino a 
seguir. Las puertas están abiertas para 

quien quiera sumarse porque para 
que este trabajo tenga los me-

jores resultados, requiere la 
participación de todas 

y todos.

Coordinador del GPPri en el Poder leGislativo del estado de MéxiCo
Por Elías Rescala Jiménez

LOS RETOS DE LA PLURALIDAD EN EL PODER 
LEGISLATIVO DEL ESTADO DE MÉxICO

FO
TO

: /
C

O
RT

ES
ÍA

@eliasrescalaJ        @eliasrescalaJimenez
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@ElCabildo_CM
Tal parece que para el Presidente Andrés Manuel 

López Obrador retomar sus giras de trabajo por los estados 
de la República se tornará algo complicado. Y es que en sus 
más recientes salidas, el mandatario se ha topado con bloqueos 
en sus trayectos y con grupos de manifestantes dentro de los 
lugares donde lleva a cabo sus eventos.

Ya veremos si el Presidente decide hacer algún tipo de 
ajuste logístico e implementar el uso de seguridad especial para 
su cuidado. O si de plano, seguirá con la ideología de que el 
pueblo lo respeta y lo cuida.

Algo que no debe pasar desapercibido y que evidente-
mente se debe destacar es que en el Gobierno del Estado de 
México se han mantenido finanzas sanas y sostenibles. Y es 
que durante los últimos cuatro años en esa entidad federati-
va se han contratado créditos bajo las mejores condiciones de 

financiamiento del mercado, teniendo un desempeño destaca-
ble en la aplicación de recursos públicos. 

Bien por el Edoméx que tiene una mejor posición que el 
promedio de las entidades federativas en todos los indicadores 
de endeudamiento publicados por la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público.

La CDMX tendrá sin duda una nueva etapa con la re-
ciente conformación de sus 16 alcaldías. De las cuales siete 
pertenecen a Morena y nueve a los partidos de oposición.

Uno de los principales retos para la oposición será demos-
trar que son una alternativa de cambio. Y por otro lado, la al-
ternancia en las alcaldías será un reto para que el trabajo que 
realice Claudia Sheinbaum cristalice su aspiración como 
candidata presidencial.

Con en el envío de la Iniciativa Eléctrica de la 4T a 
la Cámara de Diputados, veremos la alianza “Va X Mé-
xico” conformada por el PAN-PRI-PRD de verdad está 
unida o si alguno de los partidos velará solo por sus intereses o 
sobrevivencia.

Y no es por pensar mal, pero el presidente del PRI, Ale-
jandro Moreno y el coordinador de los diputados federales 
de ese partido, Rubén Moreira, están en la mira de muchos, 
y es que no hay que olvidar que el actual coordinador priista en 
la LXIV Legislatura votó en diversas ocasiones a favor en 
asuntos para beneficio de Morena y, por otro lado, el dirigen-
te nacional por nada se ha ganado el mote de “Amlito”.



MAURICIO

TABE
Haremos un gobierno 
de resultados, no 
de pretextos

C
ENTREvISTA

CENTRAL

E

“En la Miguel Hidalgo, las mujeres 
serán prioridad para todos los 
programas y pediremos a los 
colaboradores que firmen
un protocolo y manifiesto 
anti-acoso, vamos a hacer 
una alcaldía anti acoso 
sexual y laboral”

D ESdE MUy temprana 
hora, Mauricio Tabe 
inició su primer día de 

trabajo como alcalde de la 
Miguel Hidalgo, visitando 
el Campamento 3 de Lim-
pia en la colonia Agricul-
tura, donde refrendó su 
apoyo a los trabajadores y 
los exhortó a unificar es-
fuerzos con el objetivo de 
tener la alcaldía más limpia 
de la Ciudad de México.

FOTOS: /CORTESÍA
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dirección General de Gobierno y asuntos jurídicos, César Mauricio Garrido López. 
dirección General de administración, Eva Martínez Carbajal.
dirección General de obras, Manuel Reyes Vite.
dirección General de desarrollo social, Alessandra Rojo de la Vega Piccolo.
dirección Ejecutiva de servicios urbanos, josé David Rodríguez Lara.
dirección Ejecutiva de Planeación y desarrollo urbano, Bernardo Farril Vivanco.
dirección Ejecutiva de Protección civil y resiliencia, josé Federico Piña Mendieta.
dirección Ejecutiva de Participación ciudadana, jorge Real Sánchez.
comisionada en seguridad ciudadana, Marcela Gómez Zalce.
comunicación social, Leticia Gutiérrez González.
jefe de oficina de la alcaldía, Carlos Gelista González.

Equipo de trabajo

Después del mensaje, el panista dio el banderazo de salida a los 
camiones recolectores de basura, para comenzar la primera jornada 
de limpieza de la nueva administración. Luego, a las 7:00 horas, rea-
lizó el pase de lista a los elementos de la policía, a quienes también 
refrendó su apoyo.

“Aquí hay un trabajo muy importante que hacer, es reducir in-
cidencia, pero sobre todo mejorar la percepción y que nuestros 
vecinos se sientan mucho más tranquilos y sobre todo, mucho más 
seguros”, sostuvo.

Y es que, estas dos áreas (servicios públicos y seguridad), aunado a 
la reactivación económica, son las prioridades a las que Tabe Echar-
tea se entregará, “en cuerpo y alma”, en los próximos tres años.

En entrevista con Central Municipal, dejó en claro que trabajará 
de la mano con el gobierno de Claudia Sheinbaum, “queremos dar 
resultados, no poner colores ni poner pretextos”.

Subraya que, de lo que se trata, es de gobernar para adelante, no 
estar viendo ni estar señalando todo el tiempo lo que dejó la ante-
rior administración municipal. “Yo hago un corte de caja ahora, se 
lo dejo a los vecinos para que lo vean, y a partir de ahí juzguen. Las 
cosas se van a hacer bien”, enfatiza.

No obstante, sostuvo que una de las 
áreas donde pondrá especial atención 
es la Dirección General de Administra-
ción, donde se pondrá lupa a todos los 
contratos que firmaron las autoridades 
anteriores.

Aclara que no se trata de una “ca-
cería de brujas”, ni un linchamiento. 
“Vamos a gobernar para los vecinos, no 
para hacer grilla, pero no nos vamos a 
comer las manzanas podridas de la ad-
ministración anterior”. 
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Reactivación económica
Después de rendir protesta ante el Congreso de la Ciudad de Méxi-
co, Mauricio Tabe dio un mensaje en la explanada de la alcaldía, ante 
vecinos, empresarios, líderes vecinales y organizaciones civiles, donde 
presentó su proyecto de gobierno y tomó protesta a las y los concejales.

Enfatizó que uno de los ejes prioritarios de su gobierno será la re-
activación económica tras la pandemia, dado el potencial económico 
y financiero que representa la alcaldía Miguel Hidalgo para la ciudad. 

Su estrategia estará fundada en los principios de cero corrupción, 
erradicación de los coyotes y la agilización de los trámites en las venta-
nillas del gobierno a su mando.

“Vamos a garantizar tiempos de respuesta que les generen certeza a 
los empresarios, para que no sean víctimas de la extorsión o el coyotaje 
y vamos a combatir corrupción de los empleados públicos”. 

Además, adelantó que su gobierno promoverá que los negocios de la 
alcaldía contraten a los vecinos, que se aproveche el potencial, pues con 

Asegura que si encuentran delitos, se denuncia-
rán, pero no le interesa entrar en persecución. Sim-
plemente no cargar con muertos de otras adminis-
traciones.

“No va a haber cacería de brujas, pero tampo-
co vamos a ser cómplices de delincuentes, vamos 
a denunciar a los que se hayan robado los recursos 
públicos y hayan actuado fuera de la ley, pero no es-
taremos gobernando bajo la denuncia mediática, ni 
vamos a poner pretextos”, anotó.

Ver para adelante
Quien fuera diputado local y presidente de Acción 
Nacional en la Ciudad de México, agradece la con-
fianza de la ciudadanía que eligió su proyecto de 
gobierno en el proceso electoral del 6 de junio y 
asegura que empeñará cuerpo y alma en hacer un 
buen trabajo.

Su primer paso fue seleccionar a su grupo de co-
laboradores, que tenga mística de trabajo, pues el 
objetivo es dar resultados a pesar de la adversidad.

Subraya que la premisa clave es la experiencia, tra-
yectoria, capacidad y confiabilidad, para seleccionar 
al equipo, para reafirmar la confianza de los votantes 
y ganar la de quienes no votaron por nosotros.

Tabe Echartea aclara que no es todavía la totali-
dad de su gabinete, pues durante octubre seguirán 
los nombramientos, para tener un proceso paulati-
no de designación de funcionarios. Expone que el 
sello distintivo de su nuevo equipo de trabajo será el 
dar resultados y responder a la gente.

“No vamos a culpar a otros, vamos a apuñalar los 
obstáculos, pero no nos vamos a lamentar y no va-
mos a ser un gobierno irresponsable que se la pase 
volteando a ver  el pasado, vamos a ver hacia adelan-
te, a trabajar poniendo todo nuestro empeño”.

Con licenciatura en Administración Pública por 
parte del Colegio de México sostiene que un gobier-
no debe ir más allá de su burocratismo, debe ser un 
factor de liderazgo, un factor de transformación.



MAURiCiO TABE 
entró a Acción Na-
cional en 1994, año 

del levantamiento armado 
en Chiapas y de la muerte 
de Luis Donaldo Colosio, 
momentos que lo impulsaron 
a no quedarse de brazos 
cruzados.

Así, desde voluntario, 
dirigente juvenil, diputado 
en la entonces Asamblea 
Legislativa, presidente del 
PAN en la Ciudad de México, 
diputado constituyente y 
coordinador de los diputados 
blanquiazules, Tabe Echartea 
siempre ha defendido los 
temas de la capital.

Por ejemplo, logró elimi-
nar el “fast track legislativo y 
las bolas rápidas”, que eran 
una costumbre en el Congre-
so capitalino, para que los 
temas sean discutidos con 
suficiente tiempo, se eviten 

“arreglos en los oscuri-
to” y no se atropellen 

los derechos de los 
ciudadanos.
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su trabajo, se generan ingresos a los pequeños y medianos negocios, y así 
se crea un círculo virtuoso. Mauricio Tabe subraya que los empresarios 
tendrán la certeza de que en la Miguel Hidalgo se genera trabajo, que es 
un gobierno promotor del empleo y no clausurador de negocios.

Al dejar en claro que no cree “en las tarjetitas” (de apoyos económi-
cos), que se quedan los amigos de los empleados públicos, asegura que 
hará un gobierno aliado de quien genera trabajo.

Por ello, reitera que algo muy importante es garantizar tiempos de 
respuesta en trámites, que los empresarios tengan la seguridad de que si 
cumplen, van a tener el mejor momento de su vida para emprender y si 
hay algo que les falta, estamos en la mejor disposición para que cumplan.

El excoordinador de los diputados del PAN en el Congreso de la 
Ciudad de México sostiene que el sello distintivo de su gobierno será el 
de coincidir en los principios de la ética pública que permitan hacer un 
gobierno honesto, un gobierno responsable, un gobierno que dé resul-
tados y que le responda a la gente.

Aliado de las mujeres
En la estructura de gabinete de la Miguel Hidalgo, 
que son las cuatro direcciones generales, se cumple 
la paridad de género como parte del compromiso 
de gobernar con equidad. 

Pero el alcalde va más allá y asegura que se dará 
prioridad a las mujeres en todos los programas so-
ciales de la alcaldía. 

Primero las mujeres, que ellas sean consideradas 
un grupo de población prioritario, en los apoyos 
económicos, en los registros en deportivos, en las 
actividades que ofrece el área social, serán una prio-
ridad las mujeres.

Adelanta también que solicitará que sus colabo-
radores firmen un protocolo y manifiesto anti-aco-
so, “vamos a ser una alcaldía libre de acoso sexual y 
de acoso laboral”, aseguró.

Tras concluir su primer día de trabajo a altas 
horas de la noche, Mauricio Tabe comenta que, 
como parte de la Unión de Alcaldías de la Ciudad 
de México –integrada por los alcaldes de oposi-
ción- retomará las mejores experiencias de sus 
contrapartes, como las del rubro de seguridad 
que han implementado los alcaldes de Benito 
Juárez y de Cuajimalpa.

Y se muestra seguro del buen papel que harán él 
y el resto de los integrantes de esta alianza. “Vamos 
a hacer más con lo mismo, vamos a brindar servicios 
de calidad, a sumar en favor de la ciudad y demos-
trar que, donde gobierna la oposición, a la pobla-
ción le irá mejor, y quienes nos visitan o vienen de 
otras alcaldías, verán que existe un mejor espacio 
para trabajar y para vivir”.
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LA pARLAMENTARiA por 
el estado de Hidalgo se define como 
una mujer valiente, responsable y 
crítica, atributos que heredó de su 
mamá, una normalista rural que le 
enseñó a luchar ante la injusticia 
que se vivía y siguen padeciendo las 
escuelas normales rurales.

“Mi MAMá me llevaba a las 
manifestaciones, yo le preguntaba 
¿por qué? Me comentaba la situa-
ción de represión que se vivía (…), 
yo creo que desde ahí me hice del 
lado de las protestas”.

RECUERdA qUE desde 
muy joven estuvo involucrada en 
la sociedad de alumnos, tiem-
po después apoyó en campañas 
electorales, donde fue brigadista, 
presentadora y hasta colocadora 
de lonas, para llegar a ser des-
pués diputada local por el PRD, 
cargo que fue el más votado, y 
cuya candidatura logró por cuota 
de género.

En su infancia imitaba a la cantante gloria Trevi y 
años después disfrutaba bailar sus canciones en las 
discotecas de su pueblo, hoy la diputada federal de Mo-
rena, Sandra Simey Olvera Bautista defiende las causas 
sociales. Desde su curul en San Lázaro –la cual ganó 
en reelección consecutiva- la joven política de 38 años 
reconoce que le hubiera gustado estudiar derecho y ser 
una gran abogada para defender las causas de la gente 
que sufre injusticias.

Estudió la licenciatura en Ciencias de la Comunica-
ción por la Universidad Autónoma del estado de Hidalgo 
y una maestría en Periodismo Político por la Escuela de 
Periodismo Carlos Septién garcía, aunque también le hu-
biera gustado una carrera de filosofía o psicología.

OLvERA BAUTiSTA tiene afición por el cine, 
pero ahora con el tema de la pandemia está muy limitada 
a asistir a las salas como lo hacía antes, a cualquier hora 
en la mañana o en la noche. A la exlocutora de grupo 
ACIR Pachuca no le gustan las películas de terror, pero 
si aquellas de reflexión y de cuestiones de la vida real. 

SU COMidA fAvORiTA es la barbacoa de su 
estado, pues su distrito electoral es conocido como la 
cuna de la barbacoa. “Es una comida de la que jamás 
diré que ya comí bastante”, pero también le encantan los 
antojitos mexicanos.

RECONOCE NO SABER COCiNAR, “soy anti-
cocina” y le gusta leer novelas de Ángeles Mastretta. “El 
mal de amores” es su favorita. Su actividad parlamenta-
ria no le permite el tiempo para practicar algún deporte.

LA LEGiSLAdORA hidalguense admite que le 
gusta bailar mucho, pero ahora ya no hay muchos es-
pacios para ello. “Me gusta el rock latinoamericano. Me 
gusta gloria Trevi, desde pequeña la imitaba con sus 
canciones rebeldes”. No es casada ni tiene hijos, y se 
percibe como un activista en favor de las causas de la 
gente. “Mi fuerte es tener contacto con la gente”, pero 
eso ha sido afectado por la pandemia, lamentó Sandra 
Simey Olvera.

SIMEy
Desde muy joven estuvo involucrada en la 
sociedad de alumnos, tiempo después apoyó 
en campañas electorales, donde fue brigadista, 
presentadora y hasta colocadora de lonas

dE iMitar a Gloria trEvi 
a activista social 
y diPutada
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E
N LAS pASAdAS elecciones del 6 de junio un total de 
mil 923 alcaldes y sus respectivos ayuntamientos fue-
ron electos en todos los estados de la República (ex-
cepto Durango e Hidalgo), lo que se sumó a la elección 

de las 15 gubernaturas y de los 30 Congresos estatales que se 
renovaron en dichas elecciones, cuando Morena salió como 
el gran ganador al obtener 11 nuevos mandatarios estatales y 
lograr la mayoría en 19 Legislaturas.

Sin embargo, en la batalla municipal, la coalición elec-
toral “Va por México”, parece ser la única que la oposición 
puede presumir de haberle ganado, –de alguna forma– a 
Morena ya que en estas coaliciones se llevaron 820 presi-
dencias municipales, y esto pareciera dar equilibrio en una 
balanza donde los únicos beneficiados serían los ciudadanos 
al contar con un gobierno plural con extracciones diversas 
de las principales fuerzas políticas en el país; pero esto será 
realmente benéfico?; para analizar su impacto en el trienio 
que inicia debemos observar que dentro de los principales 
cambios que se tendrán que hacer en las relaciones entre 
los municipios y los estados, en donde dicho sea de paso, 
Morena también será mayoría al gobernar 16 entidades, y 
de éstas a su vez con la Federación, por lo que es muy im-
portante hacer un reacomodo en la parte de la estrategia a 
nivel municipal y a nivel distrital, pues la parte crucial de 
esta relación es la aprobación del presupuesto de egresos en 
la Cámara de Diputados.

Esto teniendo como precedente que para este 2021, el 
bloque de Juntos Haremos Historia, incluyendo al dos ve-
ces desaparecido PES, aprobó un recorte de 108 mil 521 mi-
llones de pesos en los recursos que la Federación destina a 
estados y municipios, con relación a los que transfirió en el 
ejercicio fiscal 2020, representando una contracción de más 
del cinco por ciento.

Como incierto agregado se encuentra que 215 municipios 
tendrán gobernantes que no fueron emanados de alguno de 
los siete partidos políticos que tendrán representación en 
la actual LXV Legislatura federal, esto porque pertenecen 
a alguna de las tres organizaciones nacionales que perdie-
ron el registro, porque son integrantes de partidos locales 
o porque contendieron por la vía independiente. Por tanto, 
no tendrán injerencia en la aprobación del presupuesto, ni 
en la discusión de leyes.

A los cabildeos presupuestales se suman los que se libra-
rán en cada entidad de la República, donde los municipios 
también buscarán recursos por parte de sus autoridades 
estatales. Por lo pronto, la dirigencia nacional de Morena 
ya dio línea a sus diputados locales que serán mayoría en 19 
Congresos, y urgió a que se aprueben leyes de austeridad, 
como la que ya se aplica a nivel federal, con el objetivo de 
liberar presupuesto en favor de programas populares.

A inicios de su administración se escuchaba que el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador ofrecía a muchos 
mexicanos algo que la política les había negado: esperanza. 

Esta afirmación ya no se sostiene a la luz de los resultados 
de su gestión, de ahí que los gobiernos municipales surgidos 
de la Coalición Va por México tengan como reto enfocar la 
mirada de ciudadanos en un futuro deseable y hacer que la 
visión de una sociedad posterior a AMLO comience a ser 
creíble y atractiva con gobiernos austeros y responsables 
que ofrezcan resultados. 

Los caminos discursivos para llegar ahí son dos: la pola-
rización o la reconciliación, ambos tienen ventajas y des-
ventajas en términos de comunicación, de cuál ruta elija la 
Coalición y de la elocuencia y credibilidad de sus voceros 
municipales dependerán, en mucho, sus posibilidades de 
éxito.

HaCiENDa 
           púBLiCA

Doctor en Administración Pública, con 24 años 
de experiencia en Gobiernos Municipales

JOSé ORTEGA RíOS                                                        
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@jortega65

Gobierno plural, reto postelectoral 
de la Coalición “Va por México” 
en los municipios



ENTREvISTA
E

SALMA
y su vestido blanco
POR MARiBEL iSLAS

LUÉVANO
“El vestido que usé en mi toma de 
protesta, blanco con transparencias 
y enormes alas, representa nuestra 
lucha, esa parte de oportunidad, 
esa transfobia, esos llantos, esas 
muertes, esa sangre”

LA EMpRESARiA restaurantera y esti-
lista, Salma Luévano, llegó a la Cámara de 
Diputados como parte de la llamada “cuota 

arcoíris”, para ser la primera parlamentaria 
trans en la historia de México.

Sin haber transcurrido ni 15 días de la actual 
legislatura, Luévano ya había registrado cinco 
iniciativas desde la bancada de Morena, partido 
en el que milita, por creer en el presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

En su primer día en San Lázaro, cuando 
tomó protesta, generó controversia al portar un 
vestido blanco con transparencias y enormes 
alas con los colores de la comunidad trans: 
azul, rosa y blanco. 

“Este vestido representa llantos, sufrimien-
to, discriminación, transfobia, crímenes de 
odio, visibilidad, sueños, esperanza y amor”, 
resumió.

FOTOS: /     @Salma-Luevano
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Presume que es precursora y promovente de 
las acciones afirmativas, “cuando empecé esta 
lucha de litigios estratégicos fue para la población 
de vulnerabilidad, no sólo para las cuotas arcoíris, 
porque mi lucha es por los grupos en situación de 
vulnerabilidad”. 

Resalta que en estas primeras semanas de 
trabajo legislativo, ya subió cinco iniciativas, entre 
ellas, una sobre las cuotas para los grupos en si-
tuación de vulnerabilidad.

A sus 53 años, la parlamentaria plurinominal por 
el distrito 2 federal de Aguascalientes -al ser inclui-
da por el INE como grupo vulnerable al pertenecer a 
la comunidad LgBTIQ+- reconoce como su mayor 
reto lograr espacios para su comunidad y los gru-
pos vulnerables.

“Ese es el reto, porque sabemos que estába-
mos tocando la puerta de atrás, quiero decir con 
esto que hemos tenido a lo largo de la historia, de 
décadas y décadas, aliados que nos han ayudado 
con nuestras propuestas, iniciativas, pero no es lo 
mismo que tengamos esta representación, estar en 
los espacios donde se lleva a cabo la toma de de-
cisiones ayuda a ir avanzando en nuestras propias 
políticas públicas”.

Salma Luévano señala que el reto es lograr ese 
libre tránsito política, social y culturalmente para 
sus poblaciones.

¿Por qué Morena? se cuestiona. 
“Porque comparto los ideales de mi presiden-

te: primero los pobres, la lucha por los grupos en 
situación de vulnerabilidad, el ayudarles y darles la 
mano, concientizar y visibilizar esa necesidad de 
que sumemos a esa causa el granito de arena.

“Es parte de esta ideología y de esa predicación 
que tiene nuestro presidente, y es una realidad y no 
nada más a nivel México, sino mundial, que como 
seres humanos tenemos todos los mismos dere-
chos. 

Si algo tiene nuestro presidente es precisamente 
el de estar recalcando esa igualdad de todos y es 
algo que comparto (…) es por eso que decido estar 
en Morena, seguir en Morena y seguiré en Morena 
de la mano con nuestro presidente”.

Salma Luévano reconoce que desde que tiene 
uso de razón, percibió que sus preferencias no eran 
las de un niño y admite que hubo un momento en 
que no sabía que pasaba por un tema religioso, de 
pecado, que le marcó en su momento porque no 
entendía que le pasaba.

Dijo que, afortunadamente, con su familia re-
cibió ese apoyo y arropamiento que le permitió 
fluir y tener seguridad para seguir luchando y 
avanzado. Advierte que también ha sufrido discri-
minación, “hace años era mucho más marcada”, 
aunque actualmente se sigue padeciendo, por eso 
dará la lucha desde su curul en San Lázaro para 
erradicarla.

Empoderada, guerrera 
y todo terreno

Se define como una mujer muy trabajadora, “todo 
terreno, guerrera, que está haciendo una lucha 
que por décadas y décadas se ha hecho y que 
afortunadamente hemos llegado, estamos aquí, y 
la importancia de sentar ese gran precedente por 
las cuotas arcoíris de ser la primera trans en ser 
diputada”. 

La activista por la diversidad sexual 
y presidenta de la Asociación Juntes 
por el Camino de la Diversidad A.C. 
en Aguascalientes, recuerda que su 
primer día como diputada llegó a su 
curul contenta, entusiasmada y empo-
derada, al lograr ese espacio que dará 
mayor visibilidad a su comunidad.

“Ese vestido que llevé, ese vestido 
blanco representa nuestra lucha, esa 
parte de oportunidad, esa transfobia, 
esos llantos, esas muertes, esa san-
gre”, expresó.

Sin embargo, abundó Salma, el 
vestido blanco también representa es-
peranza, esa luz, ese amor, y también 
el que hay mucho por hacer. Es un 
vestido que tiene una gran simbología, 
el llegar por primera vez, es el marcar 
esa visibilidad y fuerza”.

Asegura que fue bien arropada y 
aceptada por su bancada, incluidos los 
legisladores de los otros grupos par-
lamentarios. “Yo no he tenido ningún 
problema o conflicto porque me vean 
mal o se sientan incómodos porque yo 
esté ahí, al contrario. Yo llego a hacer 
mi trabajo de la mano y sumando con 
mi bancada”.

Incluso, la morenista resalta que 
existe la propuesta que esta sea la 
bancada de la inclusión y la diversi-
dad.
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BUSCAN qUE PEF 2022 INCLUyA RECURSOS
Para atEndEr inundacionEs En hidalGo

El diputado Cuauhtémoc Ochoa Fernández informó que buscará legislar para que las 
inundaciones queden contempladas dentro de los bonos catastróficos y en los beneficios 

del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social

TRAS LAS SEvERAS afectaciones 
provocadas por las lluvias e inundacio-
nes en diversos municipios de Hidalgo, 

el diputado federal Cuauhtémoc Ochoa pro-
pondrá que el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2022 contemple la primera 
parte de los recursos para el revestimiento 
del Río Tula.

“Es una de las principales demandas de 
los ciudadanos, se trata de una obra priori-
taria que representa una inversión total por 
alrededor de 3 mil millones de pesos, motivo 
por el cual ya se han llevado a cabo diver-
sos encuentros con las autoridades, 
todos ellos encaminados 
a que la primera parte 
del flujo necesario se 
libere desde 2022”, 
resaltó.

Con dicha inversión se logrará ampliar el 
cauce de 250 metros cúbicos por segundo 
a 600 metros cúbicos por segundo, moti-
vo por el cual se calcula que las labores se 
prolonguen aproximadamente durante cuatro 
años.

Lo más importante en estos momentos 
es respaldar y proteger a las y los hidalguen-
ses, por ello se deben emprender diversas 
vías de acción, una de ellas es la actualiza-
ción del Atlas de Riesgos para prevenir a la 
población oportunamente, precisó el legisla-
dor morenista.

Ochoa Fernández resaltó que desde el 
Congreso de la Unión también se bus-

cará legislar para que las inunda-
ciones queden contempladas 

dentro de los bonos catas-
tróficos, así como dentro 
de los beneficios del Fondo 
de Aportaciones para la In-
fraestructura Social (FAIS). 

“Hoy tenemos que actuar, 
hoy tienen que sentir que tan-

to el gobierno federal, como el 
gobierno estatal, como los di-
putados están atendiendo esta 

catástrofe”, anotó.

FUE EL 6 dE SEpTiEMBRE pasa-
do cuando las precipitaciones provo-
caron la tragedia que afectó a miles de 

familias en Tula, Chilcuautla, Ixmiquilpan, 
Mixquiahuala, Tasquillo, Tepeji del Río, Te-
zontepec de Aldama, Tlahuelilpan, y Tlax-
coapan, quienes además de enfrentarse 
a la devastación de sus hogares, también 
encaran los primeros brotes de cólera y 
enfermedades estomacales a causa de las 
condiciones sanitarias.

Además de donar su salario de un mes, 
el diputado federal ha entregado medi-
camentos, camiones de volteo, lanchas, 
herramientas de mano, retroexcavadoras, 
alimentos y demás maquinaria; sin olvidar 
que habilitó la casa de gestión ubicada en 
Tulipanes, Villas del Salitre, como centro de 
acopio para reunir toda la ayuda que llegue, 
por lo que quienes deseen apoyar con víve-
res pueden hacerlo en este lugar.

Asimismo, habilitó un comedor gratuito 
en las inmediaciones del tianguis munici-
pal, “estamos ante una tragedia, es tiempo 
de sumar y como lo dijo el Presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, los 
mexicanos nunca perdemos la fe, vamos 
hacia adelante. Tula cuenta con Cuauhté-
moc en estos momentos difíciles”.

Comentó que se mantiene en colabora-
ción con los tres niveles de gobierno para 
continuar con los trabajos en la zona, ante 
ello ha emitido diversos llamados para que 
los habitantes de la entidad se mantengan 
atentos a la información emanada de Pro-
tección Civil, guardia Nacional, así como 
de las administraciones estatal y munici-
pales.

Dentro de la agenda que Ochoa Fernán-
dez se ha comprometido a impulsar, desde 
su curul en San Lázaro, se ubica un fuerte 
enfoque para impulsar acciones para revertir 
el cambio climático, emplear energías lim-
pias, así como por reactivar la economía 
regional a través del respaldo al campo.
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COLABORADOR INVITAD0

E
L RESpETO y garantía de los dere-
chos humanos ha sido un tema de gran 
importancia en el contexto no sólo inter-
nacional, sino en el concierto nacional. 

En este sentido, en la Ciudad de México nos he-
mos dado a la tarea de diseñar un marco jurídi-
co enfocado en un claro estado de derecho que 
considere a todos los grupos y seres sintientes 
que cohabitamos esta capital.

La raza humana, a lo largo de la historia, en 
su afán individualista y su falsa idea de ser un 
ente superior en su hábitat, ha abusado, maltra-
tado y ocasionado intencionalmente la muerte 
de los animales, con los cuales deberíamos de 
coexistir.

De acuerdo a la Proclamación de la Declara-
ción Universal de los Derechos de los Animales, 
todos los animales nacen iguales ante la vida 
y tienen los mismos derechos a la existencia; 
además, ningún animal será sometido a malos 
tratos ni a actos crueles. Empero, el descono-
cimiento de dichos derechos ha conducido al 
hombre a cometer crímenes contra la naturale-
za y los animales.

El maltrato animal se define como aquel 
comportamiento que causa dolor innecesario, 
sufrimiento o estrés a un animal; puede ir des-
de la negligencia en los cuidados básicos, hasta 
el asesinato malicioso e intencional. La realidad 
nos ha demostrado que, como han señalado 
diversos expertos en la materia, todos nuestros 
deberes hacia los animales son deberes indirec-
tos hacia nosotros mismos, hacia la humanidad. 

Organismos internacionales, así como go-
biernos de todos los niveles, entendieron que 
la protección de los animales humanos y no 
humanos resulta un asunto de interés público 
y, por tanto, siguen trabajando en la implemen-
tación de mecanismos jurídicos que brinden 
garantía a los derechos de los animales.

El brindar a los animales no humanos un lu-
gar diferente al de una “cosa” resultó en un cam-
bio de paradigma que no solamente cambió sus 
vidas, sino las de nuestra propia especie. 

La Ley Constitucional de Derechos Huma-
nos y sus garantías de la Ciudad de México 
establece, entre otros, que se crearán esta-
blecimientos para la atención de animales en 
abandono, fomentando la cultura de la adop-
ción; y que las autoridades equiparán y ope-
rarán brigadas de vigilancia animal para res-
ponder a las necesidades de protección 
y rescate de animales en situación 
de riesgo. Además, coadyuvarán 
con asociaciones civiles en la 
protección y canalización de 
animales a centros de aten-
ción, refugios y albergues.

Como ya se dijo, la Ciudad 
de México ha sido vanguar-
dista al reconocer dentro de 
su Constitución a los anima-
les como seres sintientes. He-
mos logrado avances importantes 
en el diseño de leyes y políticas pú-
blicas pro animal, pero debemos 
seguir dando pasos 

Por Jorge Gaviño Ambriz
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certeros y brindar especial atención a su tenen-
cia responsable. El camino es largo: el combate 
al abuso y maltrato animal sigue siendo objeto 
de diversas propuestas de iniciativas que el Con-
greso de esta ciudad debe de atender y resolver. 

Las cifras son crudas: el maltrato animal 
representa el 49.6 por ciento de las denuncias 
recibidas desde 2019 a la fecha. Sólo en 2020, 
del total de denuncias recibidas por la PAOT, 
52 por ciento fueron por maltrato animal y, en 
lo que va de 2021, ya suma más del 57 por 
ciento.

Dando eco a las demandas de grupos 
animalistas, el compromiso resulta in-

eludible; sociedad y gobierno de-
bemos ponernos de acuerdo en 
aras de robustecer el marco ju-

rídico que regula los derechos 
de los animales, y avanzar 
en la armonización norma-
tiva. Demos voz a aquellos 

sin voz y fomentemos su ga-
rantía de tutela.

UN CAMBIO DE PARADIGMA EN CUANTO A LA 
TUTELA DE LOS SERES SINTIENTES

“La grandeza de una nación y su progreso moral pueden ser juzgados por la forma en que se trata a sus animales”
Gandhi

DERECHOS DE LOS ANIMALES EN LA CDMx:



LA COMUNiCACióN y 
coordinación constante entre 
las autoridades estatales y 

municipales facilita la llegada de 
inversiones nacionales y extran-
jeras a los municipios del país, 
aseguró el alcalde reelecto de Pe-
dro Escobedo, Amarildo Bárcenas 
Reséndiz.

Cuando el estado y el muni-
cipio tienen objetivos claros y 
comunicación, cuando hay una 
alianza total, se facilitan las co-
sas, ejemplo de ello fue la cons-
trucción de la nueva planta de la 
compañía tecnológica española, 
Delta Tecnic en este municipio 
queretano.

En ese sentido, dijo que ya tra-
baja con la nueva administración 
estatal, a cargo del panista Mauri-
cio Kuri, para seguir abriendo las 
puertas a los empresarios y que 
sigan generando inversiones y 
puertos de trabajo en el municipio.

Subrayó que el tema geográ-
fico es importante para las em-
presas y Pedro Escobedo es “el 
ombligo de Querétaro”. Por el 
municipio atraviesa la autopista 
mas importante del país del norte 
a sur, la 57, “y eso nos permite 
tener una excelente ubicación y 
conectividad para la gente que 
vienen a invertir”.

Dijo que una fórmula para 
que aterricen las inversiones es 
el acercamiento directo con las 
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áreas responsables para la insta-
lación de las empresas, además 
de facilitar trámites, y establecer 
apoyos en materia de impuestos, 
hasta donde lo permita la ley.

invierte 
en educación 
y seguridad

El alcalde panista sostuvo que 
otra clave para atraer inversiones 
es ofrecer mejores condiciones 
de seguridad, para lo cual el ayun-
tamiento ha destinado recursos 
para contratar más policías, dar-
les mejores salarios y capacitar-
los bajo el modelo sueco. “Hemos 

ran en nuestro municipio, la edu-
cación fue algo fundamental. 

“Hoy podemos decir, que el 
discurso no se ha quedado en 
el papel, el desarrollo empresa-
rial y la transformación se vive 
con alianzas estratégicas y de 
hermandad, aunadas a la imple-
mentación de planes y políticas 
públicas en materia de educación 
y seguridad, permite mostrar y 
ofrecer un Pedro Escobedo pujan-
te y en vías de desarrollo”.

Por su parte, Eric Xirinachs, 
CEO de Delta Tecnic, explicó que 
“México es un centro industrial 
transformador dentro de la cadena 
de suministro del mercado auto-
móvil estadounidense”. 

En este sentido, se prevé un 
fuerte crecimiento del sector tras 
la pandemia, aunque no sólo de 
dicha industria, sino también de 
otras como las energías reno-
vables, telecomunicaciones y la 
perfilería para arquitectura y cons-
trucción, que atenderemos en una 
segunda fase, anotó.

invertido 800 millones de pesos 
en infraestructura, educación y 
seguridad”.

El munícipe recordó que du-
rante su primera gestión trabajó 
para que los inversionistas confia-

CON UNA iNvERSióN estimada mayor a los dos millo-
nes 300 mil dólares en los próximos 3 años, el crecimiento 
del negocio de Delta Tecnic en la planta de México se estima 

entre un 12 y 15 por ciento anual. 
La previsión de contratación en los próximos cinco años pasa 

por alcanzar una plantilla de aproximadamente cincuenta emplea-
dos, puesto que se espera ampliar la capacidad productiva año 
tras año. Desde su fundación, Delta Tecnic siempre ha sido fiel 
a su especialización estratégica enfocada al mercado del cable y 
del PVC. 

ALIANZA ENTRE GOBIERNO ESTATAL
y MuniciPalEs facilita llEGada dE invErsionEs

Una fórmula para que aterricen las inversiones es el acercamiento directo con las áreas 
responsables para la instalación de las empresas, además de facilitar trámites, y establecer apoyos 

en materia de impuestos, asegura el alcalde de Pedro Escobedo
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E L GOBiERNO de Huixquilucan entregó 
equipo de trabajo para los elementos de 
Protección Civil municipal, que se han ca-

racterizado por su excelente labor a favor de la 
ciudadanía.

La presidenta municipal por Ministerio de Ley, 
María Eugenia Torres Pérez Tejada, destacó el 

POR pABLO CRUz ALfARO

lluvias, emergencias diversas y el más reciente simu-
lacro de sismo, que en Huixquilucan fue un éxito, la 
participación ciudadana y el desplazamiento de los 
cuerpos de emergencia y seguridad “.

Alfredo gutiérrez Ramos, coordinador municipal 
de Protección Civil, agradeció a las autoridades mu-
nicipales el apoyo para los elementos que, desde la 
llegada del hoy diputado Enrique Vargas al gobierno 
de Huixquilucan, ha apoyado a los cuerpos de emer-
gencia y Protección Civil para un mejor desempeño 
de su trabajo.

En tanto, la presidenta del Sistema Municipal DIF, 
Romina Contreras, reconoció el trabajo extraordinario 
que realizan todos los días por los huixquiluquenses. 
“Siempre están atentos y dispuestos para resolver las 
situaciones que se presentan”, puntualizó.

FOTO: /CORTESÍA

ENTREGAN EqUIPO A ELEMENTOS 
dE ProtEcción civil dE HUIxqUILUCAN

trabajo de los servidores públicos que todos los 
días atienden diversas emergencias e incluso, 
apoyan a otros municipios, por lo que es de vital 
importancia tener el equipo necesario para hacer 
su labor.

“Todos los días 24/7 trabajan en el municipio, 
es muy loable su labor, atienden temas como las 
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MUSEO DEL
METEORITO
Detonante de identidad 
y turismo en Progreso
POR JOSUé KARiM MORENO MARTíNEz

Es la suma de esfuerzos de los tres niveles 
de gobierno, que trabajan coordinadamente para 
el desarrollo del destino, ubicado en un punto 
estratégico de Yucatán

HACE aproximadamente 65 
millones de años un enorme 
asteroide de más de 11 ki-

lómetros de ancho se estrelló al 
oriente de lo que actualmente 
es el municipio de Progreso, en 
Yucatán, cuyo impacto y radia-
ción posiblemente ocasionaron 
la extinción de los dinosaurios.

Una de las evidencias de este 
hecho, que cambió por completo el 
curso de la vida en la Tierra y dio fin al perio-
do cretácico, es el denominado cráter de Chicxulub, 
un enorme agujero en la tierra de 180 kilómetros de 
diámetro que ha sido motivo de innumerables inves-
tigaciones.

Algunas teorías señalan que el 
impacto del meteorito arrojó enor-

mes cantidades de polvo y gas al 
ambiente, lo que llevó al planeta 
a vivir un invierno con tempera-
turas bajo cero por más de un 
año, lo que extinguió a más del 
70 por ciento de los seres vivos.

Es así como este aconteci-
miento geológico inspiró la cons-

trucción del Museo del Meteorito en el 
municipio de Progreso, cuya inauguración 

se espera a mediados del próximo año, como parte 
del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu).

FOTOS: /SEDATU
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CABE SEñALAR que el PMU 2020 en Pro-
greso, comprende al municipio y a sus co-
misarías; por ejemplo, el mercado y la plaza 

cívica de Chicxulub, además del mejoramiento de la 
plaza y un módulo deportivo en Chelem.

En la comisaría de Chuburná se proyectó un mó-
dulo deportivo, una biblioteca y el mejoramiento de 
la plaza cívica; mientras que en la cabecera munici-
pal se contempla un parque de playa en el malecón 
internacional y el Museo del Meteorito, en el parque 
de La Paz.

Estos proyectos son la suma de esfuerzos del 
gobierno federal, del gobernador de Yucatán, Mauri-
cio Vila Dosal, y del presidente municipal de Progre-
so, Julián Zacarías Curi, quienes trabajan coordina-
damente para el desarrollo del destino, ubicado en 
un punto estratégico de Yucatán.

De acuerdo con el plan de mejoramiento de la 
Sedatu, la construcción del museo contempla un es-
pacio de más de cuatro mil 200 metros cuadrados, 
el cual contará con dos salas de exposiciones y un 
cenote artificial, justo en el centro del recinto.

El museo tendrá una tienda, cafetería, jardines 
elevados y techados, dos estacionamientos para ve-
hículos y bicicletas, área de investigación, una base 
de la Policía Turística, así como un corredor central 
con espejo de agua que lleva a la playa.

D E ACUERdO con el titular de Fondo Nacio-
nal de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio 
Jiménez Pons, sería ideal que el proyecto del 

Tren Maya tuviera una estación en Progreso, ya que 
serviría para movilizar carga gracias al Puerto de 
Altura.

En su momento, el funcionario comentó que 
dentro de los estudios técnicos que se han hecho 
por parte de ONU Hábitat para Mérida, cabe la po-
sibilidad de que exista una estación, sin embargo, 
de momento se contempla como una oportunidad 
a futuro.

Y es que la opción de contar con una estación 
en este destino es factible, puesto que se tiene la 
posibilidad de rehabilitar la antigua infraestructura 
ferroviaria de Mérida a Progreso, lo que detonaría 
su potencial en cuanto a movilización de carga.

Para el titular de la Secretaría de Fomento Eco-
nómico y Trabajo (Sefoet), Ernesto Herrera Novelo, 
se debe analizar si dicha opción se puede realizar 
con dinero público o incluso buscar opciones de 
una concesión para que el tren llegue al puerto.

A pesar de estos esfuerzos, en agosto de este 
año Fonatur anunció nuevos cambios en el trayecto 
que recorrerá el Tren Maya, por lo que Campeche 
y Mérida ya no contarán con una estación, lo cual 
permitirá ahorros en tiempo y dinero para el go-
bierno federal.

En el caso de Mérida, debido a problemas 
técnicos en la construcción y por temas de movi-
lidad, se contempla que la estación se ubique a las 
afueras de la capital yucateca, en la comunidad de 
Teya, a más de 60 kilómetros del sitio en donde se 
había previsto.

Por lo que, ante estos cambios en la ruta del 
Tren Maya, queda pendiente saber si Progreso 
contará con este ramal, lo cual sin duda ayudaría 
a detonar el desarrollo económico y turístico del 
municipio.

¿Tendrá Progreso una 
estación del Tren Maya?

Este proyecto, que costará 70 millo-
nes de pesos, cuenta actualmente con 
un avance de más del 80 por ciento en 
la construcción, y se espera que sea un 
referente de la arquitectura mexicana, 
además de una joya cultural para la 
zona.  

Así, el Museo del Meteorito será un 
detonador económico para el estado y 
para la región, además de que ayuda-
rá a generar mayor identidad local, al 
crear más de 600 fuentes de empleo de 
forma directa cuando entre en funcio-
namiento.

Una joya arquitectónica
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Panmuertode

TRADICIóN qUE HONRA A LOS qUE SE FUERON
POR iváN SANTiAGO MARCELO

E L 1 y 2 de noviembre se festeja el Día de Muertos en México; sin embargo, 
esta celebración se empieza a sentir desde antes, con la venta del tradicional 
pan de muerto que hoy es más diverso en formas y en sabores. 

Esta tradición mexicana, que honra a los difuntos, tiene su origen en la época 
prehispánica, ya que una ofrenda similar a la que hoy conocemos era la de la 
diosa Cihuapipiltin, dedicada a las mujeres que morían del primer parto.

En aquellos tiempos se creía que esas mujeres rondaban por el aire y causa-
ban enfermedades a los niños, por lo que se le ofrecían panes de diversas figuras 
como mariposas o rayos hechos a base de amaranto y “pan ázimo”, el cual con-
sistía en un pan de maíz seco y tostado. 

Es así como desde entonces el pan, que ha evolucionado a 
lo largo de los años, tiene un lugar especial en la ofrenda, y hoy 
destaca, además de su gran significado cultural, por el sabor y la 
gran variedad que conquista el paladar de los mexicanos.

No sabemos exactamente cuántos tipos de panes de muerto 
hay en el país, pero sí tenemos registro de que muchos de ellos 
poseen formas de cuerpo humano, personajes mitológicos, flo-
res y hojas, así como de animales, todos ellos relacionados con 
la cosmovisión de cada región del país.

El más popular y que, de alguna manera, muchos conoce-
mos es el que se produce y consume en la capital del país y en el 
Estado de México: redondo, adornado con una bolita en el centro 
que representa el cráneo, espolvoreado con azúcar blanca, ade-
más de varias canillas entrecruzadas que simulan los huesos.

dE ANíS, 
TRiGO y SOyA

Y aunque ese es el más conocido, por diferentes 
razones, hay muchos más en el resto del país que 
debes conocer, como el de Villa de Mitla, Oaxaca, de 
yema, con semillas de anís y canela, y decorado con 
figuras de velas, flores e imágenes religiosas.

También está el pan de muerto de Teloloapan, 
guerrero, preparado con figuras zoomorfas de peces, 
perros, mariposas, alacranes y conejos, entre otros. 

En Acámbaro, guanajuato, se elaboran conejos, 
mulas, borregos, pan de 
canela y otros en forma 
de figura humana y que 
simulan a las almas de los 
difuntos.

Mientras que en Mi-
choacán no falta el “pan 
de ofrenda”, elaborado con 
harina de trigo, levadura de 
soya, azúcar y sal, crean-
do figuras creativas y con 
un gran significado como 
vírgenes, conejos, burros, 
campesinos, sombreros y 
más.

Además, en Puebla 
se hacen los “golletes”, 
que consisten en roscas 
adornadas con colores, y 
en la huasteca el famoso 

pan “peluca”, que antes se repartía en los velorios, se 
crea con harina en hornos calabaceros y su forma es 
similar a la de un pambazo.

Así que este Día de Muertos es la oportunidad 
perfecta para conocer la inmensa variedad de pa-

nes que hay en el país, donde incluso 
los pueblos originarios preparan 

estas delicias totalmente arte-
sanales, en hornos de barro, 
con leña e ingredientes na-
turales.

Este Día de Muer tos 
es la opor tunidad 
per fecta para co-
nocer la inmensa 

variedad de panes 
que hay en el país, 
donde incluso los 

pueblos originarios 
preparan estas 

delicias totalmente 
ar tesanales
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L
A MULTA de 177.6 millones de pesos, impuesta por la Comisión 
Federal de Competencia Económica (COFECE) sancionando a 17 
clubes de la Liga BBVA MX y a la Federación Mexicana de Fútbol 
por coludirse en el mercado de fichajes puso al descubierto dos in-

famias de las que ya se tenía constancia en el balompié nacional; el “Pacto 
de Caballeros” y los topes salariales en la rama femenil.

La Liga emitió un comunicado donde se curó en salud asegurando que 
esta práctica se erradicó en 2019, pero el 
daño ya estaba hecho.

Fueron decenas de jugadores los que 
padecieron de esta condición en la que 
los dueños de clubes se coludían para 
no dejarlos contratarse de manera libre 
con cualquier otro conjunto, fueron 
casi 10 años de esta infamia.

Incluso cuando eran vendidos al 
extranjero, para poder regresar a fút-
bol mexicano, se tenía que indemnizar 
al último club e incluso solicitarle un 
permiso para saber si algún otro 
equipo podía contratarlo, una 
práctica leonina, digna de es-
clavos, tal y como alguna vez lo 
denunció Hugo Sánchez, cuan-
do era jugador.

Francisco “Kikín” Fonseca, Paulo 
da Silva, Omar Bravo, Alan Pulido y gerardo Torrado fueron algunos de los 
que padecieron el llamado “Pacto de Caballeros”.

Y muchos más, algunos de manera callada, nadie se atrevía a levantar 
la voz porque en el momento que lo hacían, podían ver finalizada su carrera 
en cuestión de minutos.

El hecho de que la Federación y la Liga MX vengan a decir que ya no lo 
hacen, no los exime de ver todo lo que sembró en el pasado minimizando 
la personalidad del futbolista que, además gracias a esta conducta represi-
va, los hizo caer en una zona de conformismo, sin ganas ni iniciativa para 
unirse y formar algún sindicato.

La Asociación de Futbolistas Profesionales (AMFpro) citó a una con-
ferencia de prensa para anunciar con bombo y platillo la terminación del 
“Pacto de Caballeros”, pero después este grupo de exfutbolistas ha queda-
do inerte ante otras conductas que van en contra del jugador.

Violaron a un joven de 15 años en Veracruz, en las fuerzas inferiores 
del extinto club jarocho, y la AMFpro no movió ni un dedo, ni siquiera para 
darle apoyo moral o asesoría legal al joven en cuestión.

Diego gama, delantero de Tlaxcala, sufrió cáncer en marzo y la AMFpro 
ni siquiera estuvo acompañándolo en lo moral.

Hay un jugador de fuerzas básicas encarcelado, presuntamente por ha-
ber matado al violador de Veracruz, y nadie ha movido un dedo.

La COFECE abrió la “Caja de Pandora” y también dejó al descubierto la 
brecha de género que existe en la Liga Femenil.

Iniciaron con un tope de 2 mil 500 pesos mensuales y las jugadoras 
de categoría Sub 17 ni siquiera eran 
acreedoras a recibir algún pago.

La Liga también su cura en salud 
al señalar que ahora el tope está en 
15 mil pesos y que cuatro de ellas 
pueden recibir un sueldo sin tope.

La realidad es lacerante, esto no 
ocurre en la mayoría de los clubes 
femeninos, lo que ganan las muje-
res está muy por debajo de lo que 
deberían percibir, no les alcanza 
para pagar una renta, alimentarse, 

comprarse un auto, cubrir sus gastos 
de transporte y ya mucho me-

nos pensar en mantener 
una familia, todavía está 
lejos el momento en que 

estos sueldos puedan ser un 
modo de manutención y un modo de vida para las integrantes de la Liga 
femenina.

Es cierto que la COFECE desnudó muchas situaciones, pero también es 
cierto que otras más se quedaron en el tintero.

Las jugadoras todavía no tienen condiciones dignas para la práctica del 
fútbol, viajan en camión por más de 7 horas, llegan unas horas antes de 
cada encuentro y duermen en hoteles de baja calidad.

En eso es donde debe trabajar la Liga, en la generación de ideas y pro-
yectos para hacer más rentable el producto, no basta con llevarse el alma 
de las lisonjas que les tiran desde fuera diciendo que son las mejores de 
Latinoamérica, hay que demostrarlo, hechos son amores.

Antes de hacer una fusión con Estados Unidos y pretender hacer un 
negocio más grande, primero se deberían subsanar muchos vicios que 
imperan en el balompié mexicano, y sobre todo en hacer crecer a esta 
Liga practicada por mujeres, a la que le ha faltado ese impulso para tener 
mayor afición en los estadios, mejores patrocinios y sobretodo mejores 
horarios de televisión que permitan una mayor penetración en el público 
que consume fútbol.

POR MiGUEL áNGEL SáNChEz f.

Un Pacto desleal
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